

# BOLETIN DE PRENSA

## El Siglo

EDITADO POR LA REDACCION DE

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE CHILE

Semana del 24 al 27 de Octubre 1983

No. 2

### AUMENTOS DE SUELDOS EN LA U.

Mientras centenares de alumnos deben suspender sus estudios por carencia de sus padres, mientras la U. carece de elementos didácticos y la postración económica aumenta, Decanos, Directores y Jefes de la U. de Chile resolvieron aumentar sus sueldos en forma abusiva y escandalosa.

Entre otros, el Pro Rector lo hizo en un 159 %. El Decano de Arquitectura en un 167 %. El Director de Estudios Internacionales en un 260 %. El de Ciencias Políticas en un 276 %. Pero lo más escandaloso, fué el aumento que se otorgó al Director de Asuntos Estudiantiles ( Guardia de Seguridad ), que lo elevó en un 378 %.

La Resolución Nº 00184 del 6 de Junio 1983 ordenó pagar los aumentos a contar de Julio, bajo las firmas del Rector de la U. de Chile Brigadier General, Roberto Soto Mag Keney y del Pro Rector, Hector Humares Noguera.

### HOMENAJE AL MAESTRO CESAR GODOY URRUTIA

" Unidad, Unidad, Unidad ", fué la palabra más sentida, en la cálida y combativa manifestación que se dió al maestro y ejemplar militante del P.C., Cesar Godoy Urrutia, el sábado 8 de Octubre, en los salones del Audax Italiano, luego de su regreso y después de 10 años de exilio.

" Este hombre que forma parte de la historia de Chile ", se dijo, regresó expresando: " Al partir de México, contraí un compromiso con mis hermanos de condena y éste es, que pisando tierra chilena, me sumaría a la lucha, contribuyendo al retorno de todos los exiliados ".

Más de 600 personas estuvieron presentes, para testimoniar su cariño y aprecio al ineludible luchador social, que fundó innumerables entidades culturales, gremiales y sociales con el compromiso irrenunciable, de defender los intereses de la clase obrera y del pueblo.

Dirigentes de la Coordinadora Nacional Sindical, del P.S., del Movimiento Democrático Popular, profesores, estudiantes, dirigentes sindicales y poblacionales, profesionales e intelectuales, de pie, corearon los nombres de Salvador Allende, último Presidente constitucional y del Secretario General del Partido Comunista, Luis Corvalán.

### UN ASESINO ANDA SUELTO

El asesino internacional, Michael Towley está libre. El ex agente de la DINA ( CNI ), fué quien, por orden del dictador Augusto Pinochet U., y su brazo derecho, Manuel Contreras, llevó a efecto, en pleno centro de la capital de EE.UU., el 21 de Setiembre de 1976, el asesinato de Orlando Letelier y su secretaria.

El frío asesino, cumpliendo también órdenes del dictador chileno, fué quien explotó una bomba en el automóvil del General de la República, Carlos Prat González, asesinándolo junto a su esposa. Así lo afirma el Tribunal argentino que pidió su extradición, denegada por EE.UU.

El General Prat en sus Memorias, antes de morir, escribió refiriéndose a Pinochet: " El es el ballico de luces limitadas y ambición desmedida, capaz de pasar una vida arriesgando o agazapado, a la espera de cometer un crimen a mansalva ". Pinochet, " se aferrará al poder cueste lo que cueste ... quedará como el gran traidor de nuestra historia ".

NAUFRAGO CAMPAÑA DE EL MERCURIO. Desde comienzos del mes de Octubre, El Mercurio inició una gran campaña política e ideológica contra el Partido Comunista de Chile. En carta enviada a ese diario por Cristóbal Mansilla, éste hace ver que "los organizadores de la campaña aludida estimaron, al comenzar el presente mes, que había llegado la hora de recoger sus frutos. Decidieron, por ello, emplazar a determinados sectores de la oposición a "una crucial definición que se hará imprescindible, tarde o temprano, acerca del Papel, la presencia y la actuación del Partido Comunista en la vida política chilena" (El Mercurio 2 de Octubre de 1983, pag. 3). En esa oportunidad, "El Mercurio" expresó también su malestar por la posición de quienes piensan que "en tanto los comunistas proclamen y adhieran, de palabra y de hecho al sistema democrático nadie podrá negarles el derecho a participar en él" (Id.). En contraposición a esa idea, el diario opondrá su criterio tendiente a conseguir la proscripción del Partido Comunista de Chile de la futura institucionalidad que regirá en el país."

La carta continúa más adelante señalando que "el Ministro del Interior, Sergio Onofre Jarpa repitió ese emplazamiento, a la Alianza Democrática, También la Unión Democrática Independiente (UDI) de Jaime Guzmán, reprodujo idéntico desaffo.

Las respuestas no se hicieron esperar. Jaime Castillo V., Presidente de la Comisión Chilena de Derechos Humanos, el 9 de Octubre, en el mismo Mercurio, puntualizó que "el énfasis que se pone en el problema de los Comunistas es una operación publicitaria en favor de la mantención íntegra del régimen actual". Agregó que, a su juicio, "el Partido Comunista Chileno es un Partido que, en la práctica, se comporta como un Partido que se adhiere a las formas generales de la democracia".

Luego, la Alianza Democrática, en su respuesta al Ministro Jarpa del pasado 10 de Octubre, manifestó que "es partidaria de garantizar la existencia y funcionamiento de todas las organizaciones políticas que se comprometan con los principios democráticos". Enfatizó que dicha coalición tiene la voluntad de "instaurar en Chile una democracia plena, acorde con la Declaración Universal de los Derechos Humanos y la tradición constitucional del País" y que "defiende el derecho de las víctimas de la persecución, a pedir que sus derechos ciudadanos y personales sean respetados".

La carta continúa analizando una Declaración de la Derecha Republicana en el mismo sentido y termina señalando al respecto que "el General Fernando Matthei, Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea y miembro de la Junta de Gobierno expresó al periódico Le Point que él personalmente, estaba dispuesto a conversar con los marxistas acerca de los problemas que preocupan al país, entre los cuales figura el retorno a la democracia."

Más adelante Cristóbal Mansilla señala: "pudiera decirse que con esto cayó el telón y naufragó la referida operación del diario contra el Partido Comunista de Chile y otras fuerzas democráticas. "El Mercurio", en su editorial del Domingo 16 de Octubre reconoció su fracaso al escribir que el "tema de la participación comunista en particular y del marxismo en general en nuestra vida política requerirá, tarde o temprano, indispensables definiciones". En ese "requerirá", reflejó la postergación del objetivo que creía posible haber obtenido ahora, reemplazando la perentoria exigencia de una "crucial definición" de hace dos semanas, por la suavizada fórmula reciente de "definiciones indispensables"."

La carta termina señalando que "el consenso mayoritario del país, como ha quedado en evidencia, es inequívoco al rechazar la llamada Constitución de 1980 y exigir una nueva Carta Fundamental. Chile se encamina, de una u otra forma, al pleno rescate de la soberanía popular y al establecimiento de un sistema político en que la convivencia nacional sea regulada por normas racionales, auténticamente democráticas, que dejarán en el pasado el período en que ha imperado la arbitrariedad, la tortura, la represión, la prepotencia, la ausencia de derechos para la población, la indefensión y la inseguridad general."

Sobre el rol del Partido Comunista de Chile en la nueva institucionalidad señala que no es precisamente "El Mercurio" el llamado a decidir sobre el particular sino el pueblo y en forma soberana. Nadie podrá arrogarse otro mandato ni otra representatividad que no sea la emanada de la voluntad popular. "Los comunistas están dispuestos no sólo a asumir un compromiso democrático de esta naturaleza, sino a respetarlo y hacerlo respetar. Así de simple."

::::: En un documento dado a la publicidad, el "Comité de Saneamiento Público" de la comuna de Pudahuel aporta nuevos antecedentes que incriminan al ex-alcalde pinochetista, Eduardo Bajut Aguirre, de varios delitos, los que estarían, expresan, "en manos del Tribunal Investigador del Pueblo, quien rolará esta causa para determinar el grado de culpabilidad de este asesino y sus compinches".

En la nota acusadora, se recuerda la golpiza que recibiera Bajut y su odioso secretario a manos de pobladoras, cansadas de sus arbitrariedades y actitudes perdonavidas, como aquella vez cuando hiciera su entrada a una reunión de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Pudahuel, celebrada días antes del asesinato del obrero del POJH Pedro Marín y acompañado de guardaespaldas, dijera, textualmente, a los presentes: "Llegó papito, niñitos, así que mucho cuidado con lo que digan. Soy papito y punto".

El mencionado Comité señala que "durante los días 8, 9, 10 y 11 de septiembre, días de las protestas, llegó a diversas poblaciones un camión color azul marca HINO y lo hizo preferentemente a la Población El Montijo. Este camión era municipal y tiene el número 12, lucía la patente CAG-607 La Cisterna 82. Arriba de él estuvo siempre un sujeto que cubría su rostro con un pasamontaña, en sus manos tenía una escopeta Winchester calibre 16, con la cual disparaba desenfrenadamente perdigones a boca de jarro contra los pobladores; fueron muchos los muertos, los más fueron mutilados y varios de ellos aún están luchando por sus vidas". Luego, pregunta el Comité de Saneamiento Público: "Saben quién era ese asesino cobarde?" y responden con seguridad: "era Eduardo Bajut, alcalde asesino de Pudahuel. El ojo vigilante del pueblo estuvo allí al sacarse el pasamontaña cuando fue, con sus gurras, al final de la calle Federico Errázuriz, al Arenal. Allí botaron los centenares de cartuchos vacíos con los que masacraban a los pobladores inermes".

El camión, según la entidad denunciante, era manejado por el agente de la Central Nacional de Informaciones, CNI, Luis Villa.

::::: En Carta Abierta dirigida a las Naciones Unidas, a la Cruz Roja Internacional, al Presidente de la Corte Suprema de Justicia, al Cardenal Raúl Silva Henríquez, al Arzobispo de Santiago, al Cuerpo Diplomático, al Movimiento Democrático Popular, a la Alianza Democrática y a otras entidades y personalidades nacionales y extranjeras, la Coordinadora Metropolitana de Pobladores expone las dramáticas condiciones de vida del pueblo chileno, golpeado por la cesantía de un millón 300 mil personas, por la carencia de una vivienda digna que ha permitido que 800 mil familias vivan allegadas, por la represión despiadada, la carencia de libertades y justicia.

La Coordinadora Metropolitana de Pobladores en su Carta Abierta, con la firma de su Presidente Eduardo Valencia Sáez y de su Secretario Eugenio Valenzuela manifiesta con firmeza: "Aquí estamos los pobladores soportando la violencia activa y la violencia institucionalizada; aquí estamos exigiendo y esperando el retorno del exiliado, la Justicia para los detenidos-desaparecidos, para los caídos en estas cinco protestas; aquí estamos puestos de pie para pedir a ustedes que unan sus voluntades para terminar con esta dictadura que nos ha flagelado estos 10 años". Y remachan, indicando: "Este espacio ganado en las protestas no lograrán arrebatárnoslo, aún cuando el régimen use todos los mecanismos represivos que emplea y ha empleado en estos 10 años".

::::: Los trabajadores del Hospital Félix Bulnes de nuestra capital, Blanca Aravena Pérez, José Salazar Riffo y Víctor Garrido Peña, que habían sido despedidos del servicio arbitrariamente, sin sumario, acusados de robo por el subdirector administrativo y miembro de la CNI, Nelson López, fueron reincorporados recientemente a sus puestos de trabajo por orden de la Contraloría General de la República.

Este agente de la CNI se ha distinguido por su "caza de brujas" en el hospital mencionado, persiguiendo con saña a todos aquellos que se atreven a manifestarse públicamente contra la dictadura y el mal manejo de la entidad hospitalaria.

Está circulando en toda la organización partidaria la nueva edición de los Estatutos del Partido Comunista de Chile.

Como dice la Presentación de dichos Estatutos, "se trata de la ley que rige toda la vida interna del Partido, a todos y cada uno de sus militantes, sin ninguna excepción, sean cuales fueren sus responsabilidades".

Esta edición "recoge el resumen de su experiencia y trayectoria históricas y también las modificaciones que la vida ha sancionado para adecuarla a las rigurosas condiciones de clandestinidad existentes hoy en Chile. Es, en consecuencia, una eficaz herramienta de trabajo y una poderosa arma de combate en las manos de nuestros militantes".

Este conjunto de normas básicas que regulan y ordenan su funcionamiento, termina expresando el PC, "están llamados a jugar un rol fundamental en la estructuración y consolidación definitiva del Partido Comunista que necesita la revolución chilena para vencer. Un Partido fuerte, creador, estudioso, aguerrido, solidario, disciplinado, unido, con una enorme gana de poder y una confianza ilimitada en el triunfo final".

Recientemente, se cumplieron 10 años del asesinato de varias personas en Aysén por orden del entonces coronel de Ejército, Humberto Gordon Rubio.

Especialmente doloroso fue el caso del militante comunista Herminio Soto Oyarzún muerto a bayonetazos en una playa, cuyo hijo mayor, a esa fecha gendarme en la cárcel-presidio de Chin Chin en Puerto Montt, se disparó un balazo en el brazo con su arma de servicio, para así ser dado de baja y poder viajar rápidamente a Coyhaique, donde vivían sus padres y hermanos, lo que así aconteció.

El que hoy es jefe de la CNI, general Gordon, dejó en Aysén una estela de muertes, robos y arbitrariedades sin nombre. Entre estas últimas figuran violaciones a mujeres en su propia oficina, a las que intimidaba con la amenaza de fusilarles, "igual que a los otros", a sus esposos detenidos por orden suya. Fue el dramático caso de una maestra básica, cuyo marido también profesor estaba preso, que sufrió vejaciones inenarrables por parte de este canalla, quién alguna vez será juzgado y condenado como se merece.

Los organizados "ALLEGADOS DE LA ZONA SUR" de la capital, se han dirigido a la opinión pública exponiendo que después de dar los pasos para organizarse "y golpear las puertas de las Municipalidades de La Granja, Distrital y San Miguel, de haber sostenido varias entrevistas rodeadas de mesas y tramitaciones con Serviu y el Ministerio de la Vivienda" decidieron seguir "el camino de una toma de terrenos como última salida y conocedores a la vez que éste también fué el camino recorrido por nuestros pa- los miles de pobladores que forjaron las hoy poblaciones populares".

Luego de llamar a los organismos populares y pobladores de la zona a solidarizar con su causa, los ALLEGADOS DE LA ZONA SUR terminan instando a las Iglesias Católica y Evangélicas a que nos respalden, ya que a esta posición de rebeldía en que nos encontramos hemos sido empujados por quienes se han lucrado y se han reído del sudor, la sangre y las lágrimas de un pueblo noble, que sólo clama PAZ, JUSTICIA, LIBERTAD y un techo digno donde



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, tesis, testimonios, discursos, fotos, prensa, etc.) Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores.